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Где дети растут
В  России 735 тысяч детей-си-
рот или детей, оставшихся без
попечения родителей. С начала
1990-х годов количество соци-
альных учреждений для таких
детей увеличилось вдвое, сего-
дня их около 5 тыс. И пока тен-
денции к их уменьшению не на-
блюдается. С одной стороны, го-
сударство борется за то, чтобы
такие дети жили в семье, а с
другой стороны, инициируются
законы, которые, напротив, спо-
собствуют росту социального си-
ротства. Не так давно депутаты
Госдумы выступили с инициати-
вой наделить государство пра-
вом отбирать детей у плохих ро-
дителей в трехдневный срок по
постановлению мирового судьи.
В каком же все-таки направле-
нии движется государство в от-
ношении детей сирот, мы реши-
ли разобраться вместе с экспер-
том нашего еженедельника, ди-
ректором тверского благотвори-
тельного фонда «Доброе начало»
Светланой Вержбицкой.

—  Светлана Валентиновна,
вы не понаслышке знаете о
проблеме сиротства, много
ездите по районам и встреча-
етесь с самыми разными семь-
ями. На ваш взгляд, почему
возникла необходимость при-
нятия закона об изъятии ре-
бенка из семьи в трехдневный
срок? У нас больше становит-
ся неблагополучных семей?

— То, что изымать детей из
некоторых семей просто необхо-
димо, действительно так, потому
что иногда ребенка просто при-
ходится возвращать к жизни, на-
столько он слаб от голода или по-
боев. Однако и по действующим
нормам органы опеки и попе-
чительства вправе прийти и за-
брать ребенка из семьи, если су-

ществует угроза его жизни и
здоровью, и временно поместить
его в социальный приют. Для
этого даже не надо ждать поста-
новления суда. Гораздо актуаль-
нее сегодня, на мой взгляд, дать
возможность органам опеки и су-
дам быстрее решать вопросы в
отношении юридического стату-
са таких детей. Изъяли ребенка,
а что дальше? Дальше должен
идти процесс устройства его
судьбы. Если это семья, в кото-
рой что-то можно исправить, то
надо работать с родителями, это
очень важно. Потому что все мы
знаем, что ребенок все равно
любит и ждет свою родную
маму, какая бы она ни была. Но
если мы видим, что родители
добровольно отказываются от
своих детей, просто исчезая из
поля зрения, то здесь необходи-
мо как можно быстрее оформить
ребенку юридический статус си-
роты, чтобы у него была воз-
можность обрести новую семью.

А сейчас, к сожалению, очень
много ребятишек, которые фак-
тически брошены, находятся в
детских домах, но юридического
статуса сироты у них нет, и их
не могут усыновить.

Статистики о том, больше
или меньше становится небла-
гополучных семей, у меня нет.
Я бы отметила, что сегодня, на-
пример, в отличие от предыду-
щих лет, многие семьи стали
жить лучше в материальном
плане. С каждым годом растет
социальная поддержка малообес-
печенных семей, в районах от-
крываются производства, и это
дает возможность людям зараба-
тывать. Но то, что и в нашем
регионе, как и в целом по Рос-
сии, существуют огромные про-
блемы, уничтожающие семью
— пьянство и наркомания, —
это очевидно. И, чтобы спасти
этот пласт асоциальных семей,
нужны серьезные федеральные

программы, рассчитанные не на
один год.

  — Социальное сирот-
ство — когда дети оказыва-
ются в детских домах при
живых родителях — действи-
тельно серьезная проблема
современной России. И один из
эффективных способов уст-
ройства таких сирот в се-
мью — это патронат, бла-
годаря которому около 7 ты-
сяч детей обрели свой дом.
В Тверской области инициато-
ром принятия регионального
закона о патронате высту-
пил фонд «Доброе начало».
Однако федерального закона
о патронате до сих пор не
принято. Более того, в Госду-
ме находится законопроект
об опеке и попечительстве,
который, по оценкам экспер-
тов, фактически может ис-
ключить такой способ уст-
ройства ребенка в семью.

— Борьба противников и сто-
ронников патроната идет уже
несколько лет. За это время бо-
лее 24 субъектов приняли регио-
нальный  закон и успешно реа-
лизуют его. Я надеюсь, что ра-
зум восторжествует, и патронат
узаконят на федеральном уровне.
Но просто принять хороший за-
кон мало, необходимо отладить
механизм его реализации. На се-
годняшний день у нас в Тверской
области идут процессы становле-
ния этого закона, включающие
в себя и обучение патронатных
родителей, и подготовку самих
сиротских учреждений к тому,
чтобы  выступать центрами по
устройству детей в семью. Это
все непростая задача, но я очень
надеюсь, что этот год расставит
все точки над «i» и патронат бу-
дет развиваться.

Особенно важно это для под-
ростков, которых практически не
усыновляют. Если любому депу-
тату задать вопрос, где ребенку
будет лучше, в семье или в дет-
доме, каждый разумный человек
ответит: в семье. Но, конечно
же, семью необходимо готовить
к этому. Кроме того, патронат-
ные родители — это по сути
профессиональные  воспитатели,
получающие заработную плату.
То есть те же воспитатели, кото-
рые могут вести группу в детс-
ком доме. И, как в любой рабо-
те, их деятельность обязательно
должна контролироваться.

Понятно, что патронатная се-
мья, так же как и опека, и при-
емная семья являются своего
рода промежуточным этапом
между детским домом и семьей.
Ведь основная, стратегическая
цель — это устройство ребенка
в семью через усыновление. Мо-
жет быть, когда-нибудь мы и от-
кажемся от патроната, когда у
нас появятся другие возможнос-
ти. Но, учитывая, что сегодня
Россия находится на первом мес-
те в мире по количеству детей-
сирот, отказываться от патрона-
та сейчас — просто нелепо.

—  А почему мы на первом
месте? Война вроде давно за-
кончилась, с неспокойных девя-
ностых прошло почти двад-
цать лет. У нас что, люди
злее, родители хуже?

—  Дело не в том, кто хуже
или лучше, а в самой системе
опеки и попечительства, которая
сейчас переживает процесс ре-
формирования, в многолетнем

отсутствии профилактики со-
циального сиротства. И, кроме
того, у нас очень долго счита-
лось, что лучший воспитатель —
это государство. Хотя, напри-
мер, в Америке вообще нет дет-
ских домов. Нежелательные бе-
ременности там редкость. На
автобусных остановках, в метро,
магазинах разбросаны листовки
«Ты беременна? Не хочешь это-
го ребенка? Позвони нам, и мы
тебе поможем!». Если девушка
забеременела слишком рано,
если у нее нет денег и возмож-
ности растить ребенка, если ро-
дители выгоняют ее из дома, ей
нужно только набрать номер те-
лефона. Социальные работники
поселят ее в пансионат и будут
ухаживать за ней всю беремен-
ность. Будущую маму постара-
ются уговорить оставить этого
ребенка, а как только он родит-
ся, либо государство помогает
ей во всем — находит жилье,
работу, платит пособие на ре-
бенка, либо она отказывается от
новорожденного, и тогда ему на-
ходят усыновителей в считан-
ные дни.

— Говоря о необходимости
устройства ребенка в семью,
нельзя не затронуть вопрос
самого института семьи, ко-
торый переживает сущест-
венные изменения. Например,
в советские времена рожде-
ние ребенка вне брака рас-
сматривалось чуть ли не как
преступление против обще-
ства. За последние двадцать
лет число детей, рожденных
матерями-одиночками, уве-
личилось в три раза, и на это
никто не обращает внима-
ния. А как вы относитесь
к такой модели семьи?

— Мы все понимаем, что
в каждой судьбе и каждой ситу-
ации это очень индивидуально.
Но если говорить не о конкрет-
ных семьях, а о тенденции, кото-
рая складывается в нашем об-
ществе, то лично я эту тенден-
цию не приветствую. Мне ка-
жется, это даже скорее мода, не-
жели тенденция, отражающая
истинное положение вещей в
обществе. Мне это напоминает
бум, который мы в свое время
пережили на все импортное:
вещи, продукты, видеофильмы.
Потом все насытились и поняли,
что наше — лучше. И сейчас у
меня такое же ощущение. Рек-
лама образа жизни современ-
ных независимых женщин, звезд
кино повлияла на стереотипы,
складывающиеся у молодежи.
Но я не верю, что женщина,
даже вполне самостоятельная и
независимая, не хочет полноцен-
ной семьи, со штампом в пас-
порте. Я никогда не буду осуж-
дать женщину, что она родила
ребенка, не выйдя замуж. Дети
— это дар божий, от которого
отказываться ни в коем случае
нельзя только потому, что рядом
нет мужчины. Судьбы, конечно,
у всех разные. Но жить в граж-
данском браке и воспитывать
детей я считаю неправильным.
Психологи установили, что такие
браки не могут длиться долго.
Моду на свободный граждан-
ский брак необходимо менять
на нашу традиционную модель
семьи: с официальной регистра-
цией, с мамой, папой, бабушка-
ми и дедушками. Не стоит те-
рять то, что у нас есть. Западная
независимость, в том числе и от
родителей, — это не для россий-
ского менталитета. И, конечно
же, ребенку комфортнее

в семье, где у него есть и папа,
и мама.

—  С другой стороны, в та-
ких семьях тоже возникает
масса проблем, и в первую оче-
редь у матери. Например, в
настоящее время при разво-
дах суды все чаще стали ос-
тавлять детей жить с от-
цами. Обеспеченные отцы
пользуются этим, забирая де-
тей себе и запрещая матери
даже видеться с ними. Особен-
но если женщина зарабатыва-
ет гораздо меньше мужа. Но
иногда это происходит и у
вполне состоятельных сто-
рон, как в недавнем случае в
семье известного российского
бизнесмена Виктора Батури-
на. Может быть, пора вво-
дить какие-то механизмы за-
щиты материнства на зако-
нодательном уровне?

— Здесь и вводить ничего
не надо. Ответ очевиден:  судеб-
ные органы не должны решать
в пользу того, у кого больше де-
нег и власти. С кем ребенку луч-
ше жить, должны определять
специалисты, органы опеки. Ко-
нечно, что греха таить, есть та-
кие матери, с которыми ребенку
лучше не находиться. Но, когда
дело решают деньги и мать ли-
шают ребенка, это чудовищно.
Однако в то же время нельзя
не отметить, что современные
отцы стали более ответственны-
ми, и в большинстве случаев они
хотят и могут дать ребенку все
необходимое. Я не хочу прини-
мать ничью сторону, каждый
случай индивидуален. Но ребе-
нок никогда не должен быть
разменной монетой. Ведь суще-
ствует масса семей, которые рас-
стаются, но сохраняют прекрас-
ные отношения, а ребенок об-
щается и с матерью, и с отцом.

— Светлана Валентинов-
на, как известно, 2008 год
проходит под знаком семьи,
и понятно, что в центре вни-
мания оказались в первую оче-
редь дети. Ваш фонд всегда
уделял много внимания де-
тям, оказавшимся в трудной
жизненной ситуации – инвали-
дам, сиротам, — и не удиви-
тельно, что первым знако-
вым событием Года семьи
стал приход в нашу область
нового благотворительного
фонда «Кто, если не я?». Чем
он может помочь детям-си-
ротам?

—  В нашем фонде всегда
считали, что если мы хотим
реально помочь детям-сиротам,
то их нельзя просто заваливать
игрушками, одеждой и органи-
зовывать праздники. Это сде-
лать легче всего. Необходимо
создать определенную систему,
нацеленную в конечном итоге
на подготовку ребенка к само-
стоятельной жизни вне детского
дома. И мы были очень рады,
когда встретили своих едино-
мышленников в этом вопросе
— фонд «Кто, если не я?». У нас
общие цели и задачи — разви-
тие личности ребенка, его ин-
дивидуальных способностей. На
прошлой неделе между фонда-
ми «Доброе начало», «Кто, если
не я?», департаментом образо-
вания и департаментом здраво-
охранения Тверской области
было подписано четырехсторон-
нее соглашение о сотрудниче-
стве, и уже в феврале начнут
реализовываться наши совмест-
ные проекты.
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В России насчитывается от 2 до 5 миллионов бес-

призорных детей, более 700 тысяч сирот; 40%

этих детей становятся алкоголиками и наркома-

нами, еще 40% попадают в криминальный мир,

10% — это самоубийцы, и только оставшиеся

10% становятся нормальными членами общества.

Светлана
ВЕРЖБИЦ-
КАЯ: «Дети
— это дар
божий, от
которого от-
казываться
ни в коем
случае
нельзя».
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